

DEMOCRACIA. ¿GOBIERNO DEL PUEBLO O GOBIERNO DE LOS POLÍTICOS?

JOSÉ NUN

FONDO DE CULTURA ECONÓMICA DE ARGENTINA, S.A.,
BUENOS AIRES, ARGENTINA, 2000. 183 PÁGINAS.

En la nunca acabada discusión acerca de la democracia en esta América nuestra, tenemos ahora este libro del cientista político argentino José Nun. El autor plantea que es necesario examinar lo que consideramos significa el término, especialmente cuando se ve desfigurado por una serie de adjetivos que se le agregan, algunos con un carácter rayano en lo perverso, como es el hablar de democracia autoritaria. Si a esta admonición, agregamos la afirmación tan común de que la democracia que vivimos hoy no es la misma que tuvimos antes, se ve la necesidad de discutir lo que se entiende por el término en cuestión.

El libro busca ser didáctico e informativo sin los recargos académicos habituales, aunque tiene una orientación bibliográfica bastante completa para los que deseen seguir profundizando la discusión. El propósito es recorrer el origen y uso del término originado hace 2600 años atrás en Atenas. A pesar de su antigüedad vemos que, sumados los doscientos años de democracia en Atenas y los casi doscientos años en algunos países del mundo occidental, no es mucho lo que se puede discutir respecto de la vigencia de la democracia. Si a esto agregamos que por extensión geográfica no ha alcanzado a más de un quinto de la humanidad, podemos hacer el comentario de que es una noción que todavía está en proceso de establecerse como realidad concreta en la vida de los pueblos de la tierra. Al respecto, se discute por el autor la noción o idea de democracia como autogobierno colectivo y sus manifestaciones concretas a través de la historia.

El subtítulo del libro apunta a las dos grandes interpretaciones de lo que se ha entendido por la participación de los ciudadanos en la cosa pública: gobierno del pueblo o gobierno de los políticos. Aquí se agrega el hecho de que "no hay nada intrínsecamente democrático en la participación misma, todo depende de quiénes participan y en qué condiciones" (p.146). Esto por los que creen que al abogar por la mera participación se está manifestando la democracia. La búsqueda de la igualdad social y política de los ciudadanos ha sido la fuerza motivadora de la idea de democracia, la que no siempre se ha visto reflejada en sus manifestaciones concretas.

El autor hace un recorrido somero acerca de las manifestaciones concretas de democracia, especialmente en el transcurso del siglo XX, habiendo antes discutido el destino epistemológico del término. Los comentarios acerca de la democracia en la América nuestra son especialmente esclarecedores en lo referente a la situación actual de la llamada "vuelta a la democracia". Examina los supuestos con los que se está trabajando en la realidad actual y hace las debidas advertencias respecto a lo que está aconteciendo.

El libro está escrito en lenguaje claro y sucinto invitando a detenerse en la comprensión de algunas situaciones que nos aquejan mediante el uso de imágenes literarias muy oportunas. A los que todavía se preocupan por la posibilidad de una sociedad democrática este libro les será de gran utilidad.

ARTURO CHACÓN HERRERA